



Associació Veïns Nucli Antic Burjassot

BURJASSOT. Hemeroteca: 1867.

Las noticias periodísticas que hemos recopilado para el presente artículo, pudieran parecer que carecen de interés atendiendo a la magnitud de los acontecimientos mundiales en la plenitud de la segunda revolución industrial y de los procesos de unificación de los estados modernos, tales como Alemania e Italia. Por lo que a Valencia respecta, se estaba organizando la primera Gran Exposición Regional, un acontecimiento que marcó la vida de la ciudad y la entrada de ésta en la modernidad, incluyendo el proyecto de reforma para la Alameda, que se proponía hacer desaparecer el andén central existente para dar más desahogo al arroyo por donde circulaban los carruajes. Asimismo, nació uno de nuestros más ilustres escritores, Vicente Blasco Ibáñez y se celebró el segundo centenario de Nuestra Señora de los Inocentes, Mártires y Desamparados y un largo etcétera.

Burjassot era por entonces un tranquilo pueblo agrícola que contaba con 2.038 almas y que empezaba su andadura como ente autónomo, al margen del Real Colegio del Corpus Christi, que había gozado hasta entonces de las prerrogativas del Señorío. De hecho solo dos años antes el referido Colegio había cedido al municipio una casa situada junto al horno, en la plaza Mayor, con destino a casa Ayuntamiento. En 1867 el Alcalde se llamaba Salvador Almenar Bueno, y el Secretario Francisco Lleonart, quien después de 40 años de servicio, y tras su repentino fallecimiento, fue sustituido por su propio hijo, Eusebio Lleonart Suay. El juez de paz era Juan Suay Mir y el médico titular Juan Lleonart.

Este año la Corporación municipal y el Cura Párroco aceptaron la invitación cursada por el Ayuntamiento de Valencia para solemnizar las fiestas del 2º centenario de Nª Sra. de los Desamparados, para lo que solicitaban aportasen una de las imágenes más notables de este pueblo, concretamente la imagen de Nª Sra. de la Cabeza, por lo que al concluir los actos tanto el Alcalde, Salvador Almenar, como el cura, Domingo García, recibieron sendas medallas conmemorativas.

A pesar de los limitados recursos con que contaba el municipio, el Ayuntamiento invirtió 150 escudos para la terminación de la Casa capitular y habilitación de una cárcel en la misma, a la vez que solicitaba del

Gobernador los recursos necesarios para ampliar la escuela pública, y construir un lavadero y un matadero. Acontecimientos que ensombrecieron las noticias que vamos a presentar, pero importantes para una comunidad pequeña como la formada por nuestros antepasados en 1867.

Miércoles, 02 de enero de 1867

Al real decreto sobre arreglo notarial que publicamos en otro lugar, acompaña el estado demostrativo del número de notarias establecidas en cada partido judicial, con la designación de los puntos de residencia y sustitutos de los notarios.

Insertamos a continuación la parte que se refiere a la provincia de Valencia.

.....

Partido judicial de Valencia. Veinte y seis en Valencia, una en Alboraya, Burjasot, Grao y Ruzafa.

.....

Total 139

Mañana publicaremos las que corresponden a las provincias de Castellon y Alicante¹.

Miércoles, 16 de enero de 1867

*Defraudación de consumos
Ayuntamiento constitucional de Valencia - Sección de consumos*

Nota de los sujetos defraudadores de las especies de consumos, con espresion de su vecindad, domicilio, cantidad de las especies y medios que empleaban para la defraudacion.

.....

Rafael Marco, de Burjasot; cuatro libras de embutido, en una cesta en el carro².

¹ Las Provincias, Noticias Locales, nº de publicación 337, miércoles, 02 de enero de 1867, p. 2.

² Ibidem, nº de publicación 351, miércoles, 16 de enero de 1867, p. 3.



Associació Veïns Nocli Antic Burjasot

Miércoles, 13 de febrero de 1867

PUEBLO DE BURJASOT

5745 moderno. Expediente mim 2473 - Un campo de tierra huerta, partida de Barranquet, procedente del clero de San Salvador de cabida de 17 hanegadas, 3 cuarterones (147,51 areas), que linda por L con tierras de José Bueno, por P con las de Vicente Almenar y Anton, por N con otras de Tomas Bueno y por M con las del Colegio de Corpus Christi.

Es de primera clase: lo atraviesa el camino de Valencia a Burjasot, se riega de la acequia de Tormos, lo lleva en arriendo Baltasar Carbonell, Vicenta Almenar y Salvador Soriano y ha sido tasado en 4.592 escudos de valor en venta y 275 escudos en renta, por la que se ha capitalizado, dando un resultado de 6187,50 escudos, que han de servir de tipo para la subasta³.

Domingo, 24 de febrero de 1867

El señor gobernador ha designado ya los edificios o locales donde deben concurrir los electores para diputadas a Cortes. He aquí esta instrucción.

.....

Partido judicial de Serranos

Beniferri, Campanar, Burjasot, Orriols, Tabernes Blanques, calle de Murviedro, estramuros.

Los electores de este partido judicial, concurriran a votar a la Casa Vestuario.

.....

El escrutinio general que debe presidir el juez decano de primera instancia de esta capital, con arreglo al art. 68 de la ley, tendra lugar en las casas consistoriales de esta ciudad, calle de la Sangre⁴.

Martes, 26 de febrero de 1867

El sabio y virtuoso medico de Burjasot, don Francisco Leonart tan conocido en esta capital murio repentinamente el sabado, 23 de los corrientes. Su inesperada muerte ha llenado de luto aquella poblacion, que acaba

de perder a su entendido y cariñoso medico y a su mas sincero amigo⁵

Jueves, 28 de febrero de 1867

Proximo ya el dia de las elecciones de diputados a Cortes, el señor alcalde nos remite el siguiente aviso que se ha fijado en los sitios publicos.

"D. Vicente Leon y Frias, alcalde constitucional de esta ciudad - Hago saber: Que el señor gobernador de la provincia por su circular de 22 del actual ordena los siguientes:

Dispuesto en el articulo 60 de la ley electoral de 18 de julio de 1.865, que diez dias por lo menos antes del señalado para dar principio a la eleccion de diputados a Cortes, se publique en los pueblos de cada seccion y distrito el señalamiento de los edificios y locales a donde deben concurrir a votar los electores y habiendose mandado por el articulo 2 del real decreto del 30 de diciembre de pasado año 1.866 que se proceda a elecciones generales el dia 10 y siguientes del mes de marzo proximo venidero. Con arreglo a la citada ley he resuelto publicar dicha designacion en los terminos siguientes :

.....

Partida judicial de Serranos: Beniferri, Campanar, Burjasot, Orriols, Tabernes Blanques, calle de Murviedro, estramuro. Los electores de todos estos puntos concurriran a votar a la casa Vestuario.

.....

El escrutinio general que debe tener lugar a los cuatro dias de haberse hecho la eleccion y que debera presidir el juez decano de primera instancia de esta capital según dispone el articulo 86 de la ley se verificara en las casas consistoriales de esta ciudad en la calle de la Sangre.

Lo que se hace saber al publico para su conocimiento. Valencia, 26 de febrero de 1.867 - Vicente Lon

D.O.D. S.A. Baltasar Basquells - secretario⁶.

Sábado, 06 de abril de 1867

Una persona muy comprometida de la villa de Buñol, nos escribe las siguientes noticias sobre la cosecha de la seda.

³ Ibidem, n° de publicación 379, miércoles, 13 de febrero de 1867, p. 4.

⁴ Ibidem, n° de publicación 390, domingo, 24 de febrero de 1867, p. 2.

⁵ Ibidem, n° de publicación 392, martes, 26 de febrero de 1867, p. 2.

⁶ Ibidem, n° de publicación 394, jueves, 28 de febrero de 1867, p. 2.



Associació Veïns Nació Antic Burjasot

“Las simientes nuevas japonesas han pasado el invierno perfectamente sin avivarse, y cuando han empezado los gusanos salir ha sido a mediados de marzo, cuando ya habia hoja de modo que la avivacion ha sido espontanea y completa. Las simientes de Fuensugal oigo quejarse mucho de su tadia y mala avivacion. Aquí tenemos algunos gusanos de la familia Suay de Burjasot que creo las hacen por las montañas de Cataluña y que se han avivado perfectamente y han hecho bien la primera”⁷

Viernes, 26 de abril de 1867

Se hallan vacantes las secretarias de los ayuntamientos de esa con 300 escudos, de Benegida con 200 y de Burjasot con 450⁸.

Miércoles, 08 de mayo de 1867

El pueblo de Burjasot, venciendo muchas dificultades, ha conseguido contratar una buena banda de musica, para la procesion del domingo a la que asistira con numeroso acompañamiento.

(se trata de la procesion y conmemoracion del 2º centenario de la instalacion de la Sagrada Imagen de la Virgen de los Desamparados en la Capilla)⁹.

Martes, 14 de mayo de 1867

El articulo ocupa toda una hoja con un poema de Luis Fabra y Cervera y el detalle de la procesion y participante en la procesion del centenario de la Virgen, citando los pueblos que participaron

“Burjasot, con un numeroso y lucido acompañamiento, la imagen de Ntra. Sra. De la Cabeza y una musica”¹⁰.

Domingo, 16 de junio de 1867

Quejas fundadas son las de mayor parte de los propietarios de los terrenos limitrofes a la nueva carretera de Burjasot a Betera, pues a pesar de las varias reclamaciones que verbalmente y por escrito han dirigido a los contratistas de las obras, no han podido lograr se le

indemnice de los daños y perjuicio que han sufrido sus propiedades, despues de transcurridos catorce meses que se hizo la entrega del citado camino¹¹.

Domingo, 30 de junio de 1867

*Partido de la Capital
Pueblo de Burjasot*

6661 moderno. Expediente núm. 2472 - Un campo de tierra huerta, partida del Barranquet, procedente del clero de San Salvador, de cabida 9 hanegadas (74,79 areas), que linda por L. con terrenos del Coelgio de Corpus Christi, por P. con la acequia de Tormos, de la que se riega, por N. con tierras de Vicente Almenar y Vicente Suay y por M. con otras de este. Es de primera clase: contiene en su superficie moreras, lo lleva en arriendo Pedro Cebrian y otros, y ha sido tasado en 2581 escudos de valor en venta y 108 escudos de renta, por la que se ha capitalizado, dando un resultado de 2430 escudos. En su consecuencia, serviran de tipo para la subasta los 2581 escudos de la tasacion¹².

Miércoles, 21 de agosto de 1867

Los días señalados para la entrega en caja de los quintos de esta provincia, según lo dispuesto por la autoridad, son los siguientes:

5 de setiembre

19 de setiembre cupos = 8

21 de setiembre

suma total de la provincia 1.673¹³.

Jueves, 10 de octubre de 1867

Un amigo nos da cuenta en la siguiente carta de una agradable fiesta con que los señores de Dotres han obsequiado a la sociedad veraneante de Godella y Burjasot

“Sr. Director de Las Provincias.

⁷ Ibidem, n° de publicación 431, sábado, 06 de abril de 1867, p. 2.

⁸ Ibidem, n° de publicación 448, viernes, 26 de abril de 1867, p. 3.

⁹ Ibidem, n° de publicación 460, miércoles, 08 de mayo de 1867, p. 3.

¹⁰ Ibidem, n° de publicación 466, martes, 14 de mayo de 1867, p. 2.

¹¹ Ibidem, n° de publicación 500, domingo, 16 de junio de 1867, p. 3.

¹² Ibidem, n° de publicación 513, domingo, 30 de junio de 1867, p. 4.

¹³ Ibidem, n° de publicación 560, miércoles, 21 de agosto de 1867, p. 2.



Asociació Veïns Nucli Antic Burjassot

He tenido el gusto de ser recibido en los salones de los señores de Dotres en su hermoso palacio de Godella, y de admirar de cerca una buena parte de la apreciabilísima sociedad valenciana tan llena de amables señoras, lindísimas niñas y atentos caballeros.

Los señores de Dotres recibieron anoche dando un baile "de confianza" al que debían asistir las familias que en Godella y Burjasot pasan el otoño y si en ellas tuvo ocasión de apreciar la amabilidad, la gracia, la elegancia y la belleza de las valencianas, la tuve también de ver uno de los mejores y mas animados salones de baile que pueda encontrarse en Valencia. Todos los demas, grandiosos, perfectamente iluminados, adornados con elegante sencillez, llenos de flores y de hermosas, se respiraba en ellos esa atmosfera embriagadora de la agitación del baile.

El tiempo sin recelo y sin medida volaba llevando en sus alas el eco de una frase sentida, de una contestacion oportuna, del armonioso concerto de la musica, una halagadora sonrisa, la dulce expresion de la mas franca confianza.

A disposicion de los convidados todos los salones del palacio, pudo encontrar en cada uno de ellos satisfaccion a su deseo el mas exigente de todos.

A la mitad del baile se nos sirvio un esplendido buffet y volvimos a invadir el salon en un momento en que la luna cruzaba sobre el parque de la preciosa quinta, iluminando las copas elevadas de los pinos seculares y ofreciendonos el gusto de contemplar a un tiempo el severo espectáculo de la naturaleza y el dulce ensueño de la juventud, la gracia y la hermosura.

La concurrencia fue animadísima y hasta media noche disfrutamos de la presencia de las señoras de Fuertes, Mazarredo, Campo Olivar, Marco, Valcarcel y Aranaz y

las lindas señoritas de Ferrer, Oliag, uertes, Mazarredo, Campo Olivar, Alvarez, Teruel, Dorda, Coscolla, Cabellos y Sales.

Las escogidas maneras y trato escogido de los señores de Dotres y la señora de Garibaldi que juntos hicieron los honores de la casa, nos dejaron tan complacidos como era de esperar para los que conocemos las bellas cualidades que les adornan.

Al par que una de las noches mas agradables de la vida hubiera sido una de las mas penosas, si no nos lisonjeara la esperanza de que no sea la ultima, en que podemos gozar de los encantos con que nos brinda el lindo palacio de verano de Dotres, y la amabilidad de sus dueños.

Creo ser fiel interprete de los sentimientos de los convidados al unir su voz a la mia para dar las gracias a los señores de Dotres y muy especialmente a su señora, que tan deferente, tan afectuosa y tan oportuna supo estar sin distincion con todos nosotros y añadir un inapreciable encanto a su reunion - X. Z. Ocrubre 8^o!

Con estas páginas esperamos y deseamos llenar, una vez más, unas líneas de la historia de nuestra ciudad.

www.burjajaweb.org

Blanes Andrés, Roberto
Alfonso Ramírez, Andrés
López García, Ángel
Sanchis Gamir, Vicente Fco.

¹⁴ Ibidem, n° de publicación 620, jueves, 10 de octubre de 1867, p. 2.